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La rhubarbe comestible (Rheum officinale
Baill. ou Rheum rhaponticum) est une plante
appartenant à la famille botanique des
Polygonaceae. Elle est originaire du Tibet
ainsi que du nord-ouest de la Chine. Cette
plante pérenne pouvant atteindre deux mètres
de haut possède des feuilles lobées et
palmées, qui sont particulièrement grandes.
Les tubercules de ces plantes peuvent
atteindre cinq à six kilogrammes. En tant que
consommateurs, nous nous intéressons plus
particulièrement aux parties souterraines de
la plante.
Cette plante vivace apprécie les climats frais,
c’est pourquoi elle se plaît particulièrement
dans certaines régions de France et en
Belgique. On la cultive facilement au nord de
la Loire. La rhubarbe apprécie d’être exposée
au soleil, mais elle se contente très bien d’un
espace mi-ombragé. Gourmande, la rhubarbe
nécessite un sol frais, profond, humide et
riche en matières organiques. Elle pourra,
dans ces conditions, puiser les réserves du sol
durant des années.

Conditions de Culture 
de la Rhubarbe

PÉRIODE DE SEMIS SELON LE CLIMAT, ET COMMENT
SEMER ?
Pour effectuer des semis de rhubarbe, il faut s’y prendre au printemps ou en été, étant donné que la plantation se
fait à l’automne, plus particulièrement de septembre à mars. De préférence, le semi se fait en godets. Voici
quelques conseils supplémentaires pour vos semis de rhubarbe :
Semez la rhubarbe en mars, en avril, ou à la fin de l’été en pépinière. On place trois graines par poquet et on les
recouvre d’un centimètre de terreau. Ensuite, il faut éclaircir lorsque les plants produisent trois ou quatre feuilles.

PÉRIODE DE PLANTATIONS ET CONSEILS POUR
BIEN PLANTER :
La période de plantation de la rhubarbe intervient à l’automne, ou au printemps suivant. La plante est alors mise
en terre sous forme de rhizome. Compte tenu de la place qu’elle occupe, on lui réserve une place hors du
potager. Autrement, elle pourra gêner la culture des autres variétés de fruits et de légumes. On plante deux à
trois rhizomes à un mètre de distance pour répondre aux besoins d’une famille.
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Soins à Apporter tout au long 
de la Croissance et Entretien

Lorsqu’elle est installée au soleil non brûlant, la rhubarbe nécessite un bon arrosage notamment si le
printemps est sec. Il faut alors arroser au moment de la pousse des pétioles. Lorsque la végétation
démarre, il faut prendre soin de protéger les plants des attaques de limaces et d’escargots. Enfin, lorsque
la hampe florale apparaît, il faut la couper, car celle-ci a tendance à épuiser le plant. Cette plante
nécessite un sol riche afin de prospérer, c’est pourquoi il faut lui apporter régulièrement de l’engrais
organique.
Autrement, la rhubarbe est très facile d’entretien. Elle ne nécessite pas d’entretien particulier, si ce n’est un
éclaircissement au niveau des pieds, en ce qui concerne les mauvaises herbes. Il faut aussi régulièrement
ôter les pétioles fanés. Les derniers pétioles doivent être arrachés à l’approche de l’hiver. Dès lors, les
rhizomes se mettent en sommeil jusqu’au printemps suivant. On peut mettre en place un paillage afin de
conserver l’humidité du sol.
La rhubarbe est une plante qui a tendance à transpirer à cause de ses feuilles très larges. Elle nécessite
donc un arrosage spécifique. On l’arrose en cas de fortes chaleurs ou de sécheresse prolongée. On
préfère arroser le soir et éviter de mouiller les feuilles. Le paillage au sol est nécessaire pour arroser
moins souvent et préserver l’humidité du sol.

QUAND ET COMMENT RÉCOLTER ?
La récolte de la rhubarbe intervient généralement deux fois par an. On les récolte d’avril à septembre ou
octobre. Toutefois, les premières pousses du printemps sont aussi très appréciées, car leur goût est
moins aigre et les rhizomes sont plus tendres. Lors de la récolte, on sélectionne des pétioles fermes et
épais, qui mesurent trois à quatre centimètres de diamètre. On les arrache à la base en les cassant, et non
en les coupant. On peut utiliser les larges feuilles de rhubarbe pour faire du purin qui repousse le ver du
poireau et les pucerons : ne les jetez pas�! Enfin, les pétioles doivent être nettoyés et conservés au frais
afin d’éviter leur dessèchement.

QUAND ET COMMENT MULTIPLIER LE PLANT 
ET LA VARIÉTÉ ?
On plante la rhubarbe en semis ou en boutures. Les jardiniers qui disposent de plants de rhubarbe peuvent
les multiplier afin de maximiser sa récolte. Il faut pour cela attendre que la rhubarbe ait trois ans et
réaliser la procédure qui suit fin mai et fin octobre. Si on laisse la rhubarbe fleurir, on obtient des graines
au bout de trois ans. Lorsque celles-ci sont sèches, on peut les récupérer et les conserver plusieurs
années, ou les planter.
D’autre part, les rhizomes se divisent assez facilement lorsque la plante commence à devenir imposante.
On peut donc mettre un coup de bêche afin de séparer les rhizomes et les replanter dans un autre jardin.
Elle se déplace très facilement.
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La rhubarbe rouge. La chaire de rhubarbe
rouge est très colorée. Ses tiges sont
sucrées, ce qui en fait une variété très douce.
La rhubarbe verte. La variété verte conserve
une couleur verte même lorsque les
rhizomes sont prêts à être récoltés.
Toutefois, cette variété est plus acide que la
variété rouge, puisque les tiges sont moins
riches en sucre.
La rhubarbe verte et rouge. La rhubarbe
verte et rouge est le parfait compromis entre
les deux variétés ci-dessus. Et, aussi bien en
termes de couleur que de goût. Sa chair est
très savoureuse et propose un mélange idéal
entre sucré et acidulé.

Les espèces domestiques de rhubarbe sont le
plus souvent catégorisées en fonction de la
couleur des pétioles de la plante, dès que celle-
ci est arrivée à maturité. Ainsi, dans les
potagers, nous sommes généralement amenés
à croiser :

ASSOCIATION FAVORABLE ET DÉFAVORABLE :
Les associations favorables de la rhubarbe sont l’épinard, le chou, la laitue, la salade à tondre ainsi que
le haricot nain. Cette plante s’accommode facilement de la présence de toute autre plante. Par
conséquent, il n’existe pas réellement d’association défavorable à cette plante. Toutefois, en raison de la
place qu’elle prendra, on évite de la planter dans le potager et on lui réserve un petit espace séparé.
D’autant plus qu’elle n’est pas une plante annuelle et peut vivre facilement jusqu’à vingt ans, voire plus.

LA LISTE DES VARIÉTÉS 
ET ESPÈCES :

EFFETS RÉPULSIFS OU
ATTIRANTS :
La rhubarbe en purin peut aider à repousser
certains ravageurs. En elle-même, elle ne
produit pas véritablement d’effets sur la
dynamique du jardin, aussi bien sur les
auxiliaires que sur les ravageurs. Au contraire,
quelques mesures de protection seront
nécessaires pour éviter les dommages des
ravageurs tels que les gastéropodes ou les
nématodes (nous allons y revenir).

LES POTENTIELS
RAVAGEURS DE LA
RHUBARBE :
Les plus grands ravageurs de la rhubarbe sont
les gastéropodes, à savoir les escargots et les
limaces. Appliquer des mesures préventives
face à ces ravageurs et intégrer certains de
leurs prédateurs naturels et auxiliaires au jardin
permet de prévenir les dégâts sur les plants de
rhubarbe. La plante peut subir les attaques de
nématodes et de divers insectes telles que le
charançon, le perce-oreille, le perce-tige et les
pucerons.

LES POTENTIELLES
MALADIES DE LA 
RHUBARBE :
Les plants de rhubarbe peuvent être sujets à
différentes maladies comme la rouille ou le
pourridié (maladie cryptogamique). D’autre part,
la plante peut être sujette à différentes formes
de mycoses : mildiou, oïdium, pourriture, taches
foliaires, etc. Enfin, il arrive que les plants de
rhubarbe soient atteints de viroses : mosaïque,
enroulement, tâches… Cette plante, bien que
vivace, nécessite une attention et une
protection accrues afin de limiter les risques de
maladies ou de ravages.

Page 4


